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Avanza limpieza de la
Catedral Metropolitana

La restauración 
tras las pintas 

realizadas el pasado 
8 de marzo ya se 
encuentra en su 

primera etapa, 
informó el cardenal, 

José Francisco 
Robles Ortega

El ayuntamiento tapatío informó que desde el 1 de octubre del 2024 al 15 de junio de 2025, la Comisaría de 
Seguridad Ciudadana de Guadalajara, ha llevado ante el Juez Cívico a 596 personas por esta falta Pág. 8
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Sancionados, por tirar
basura en calles de GDL
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El gobierno de Jalisco reportó una 
reducción del 47.6 por ciento en el 
número de personas repatriadas 
desde Estados Unidos en lo que 

va de 2025, al pasar de cuatro mil 246 
casos en el mismo periodo de 2024 a 
dos mil 223 este año.

El director de Atención a Migrantes 
del estado, Ignacio Plascencia, explicó 
que esta disminución representa 
un reto importante en términos de 
atención.

“Tenemos que prácticamente se 
ha deportado la mitad de los que 
se habían deportado en el mismo 
periodo para el año pasado. Es decir, 
actualmente andan alrededor de 
dos mil 119, dos mil 200 personas 
jaliscienses que han sido deportadas 
cuando para este mismo periodo, para 
el año pasado, habían sido deportadas 
cuatro mil 246 personas. No deja de 
representar un reto en cuanto al tema 
de la atención y por eso también 
tenemos el compromiso de no dejar 
a ninguno de nuestros paisanos atrás”, 
expresó.

La estrategia de atención incluye una 
red de servicios legales, administrativos 
y comunitarios tanto en México 
como en territorio estadounidense. 

Actualmente, se estima que 5 millones 
de jaliscienses radican en EE.UU., 
principalmente en California, Illinois, 
Texas, Nevada y Arizona.

Entre los servicios más solicitados 
destacan trámites como actas del 
registro civil, CURP, doble nacionalidad, 
constancias y asesorías jurídicas. 
Tan solo en las sedes de Casa Jalisco 
en Los Ángeles y Chicago se han 
tramitado 3,500 solicitudes de doble 
nacionalidad para hijas e hijos de 
mexicanos nacidos en EE.UU., cifra que 
representa un aumento de más del 
100 por ciento.

Además de estas oficinas, el estado 
cuenta con nuevas sedes en San 
José y Las Vegas, así como con una 
Ventanilla Migrante sobre Ruedas y 
módulos municipales en expansión 
para acercar servicios directamente a 
las comunidades migrantes.

También se han puesto en marcha 
proyectos comunitarios como la 

Ventanilla Digital Migrante, la Copa 
Jalisco USA y programas para niñas, 
niños y adolescentes en retorno. 
Paralelamente, se desarrollan alianzas 
con instituciones como el INM, 
COMAR, ACNUR, OIM y universidades 
mexicanas, a fin de brindar atención 
legal, humanitaria y educativa a 
personas en movilidad.

Como parte de las innovaciones 
tecnológicas, el gobierno estatal lanzó 
un chatbot vía WhatsApp para orientar 
a los jaliscienses en el exterior sobre 
trámites, emergencias y repatriaciones, 
disponible en el número +52 33 5110 
3009.

Además, se trabaja en el diseño de 
una tarjeta para envío de remesas, 
que permitirá abrir cuentas con solo 
presentar la credencial del INE y 
ofrecerá beneficios como seguro de 
vida, gastos funerarios, tipo de cambio 
interbancario y tarjetas adicionales 
para familiares en México.

Refuerza Jalisco 
atención a migrantes 
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El Gobierno estatal 
reportó una importante 

reducción de 
repatriaciones en lo 

que va de 2025

La estrategia de atención incluye una red de servicios legales, administrativos y comunitarios.

Los uniformados realizaban su recorrido de 
vigilancia en la colonia Hidalgo.

P
ol

ic
ía

 d
el

 E
st

ad
o

Detienen 
policías estatales 
a falso escolta
Redacción/Quadratín Jalisco

Oficiales del Escuadrón Motorizado 
Jaguares de la Policía del Estado 
capturaron en San Pedro 

Tlaquepaque a un hombre que llevaba 
un permiso de portación de arma de 
fuego aparentemente falso.

Los uniformados realizaban su 
recorrido de vigilancia en la colonia 
Hidalgo cuando, en el cruce de 
Revolución y Niños Héroes, detectaron 
a una camioneta Land Rover que era 
conducida de forma errática.

Cuando los policías le marcaron el alto y 
lo abordaron, el conductor se identificó 
como escolta de un empresario, por lo 
que los oficiales activaron el protocolo 
de revisión a escoltas, una acción 
que se amplió por instrucciones del 
Secretario de Seguridad Juan Pablo 
Hérnandez González.

“Le piden verificar su estatus de un 
arma que porta, su licencia de portación 
de arma, al verificar la portación de 
esta misma, (resulta) aparentemente 
apócrifa, por lo que se pide mando y 
conducción al Ministerio Público de 
la FGR”, dijo el comandante del grupo 
motorizado Jaguares, Christian García.
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Entrega Lemus en Ocotlán 
apoyos al campo y educativos

El pasado viernes arrancó el programa Sumar Maíz que busca impactar 
a más de cinco mil hectáreas de cultivos de este alimento

Redacción/Quadratín Jalisco

En visita a la región Ciénega del 
Estado, el gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus arrancó en Ocotlán el 
programa Sumar Maíz que busca 

impactar a más de cinco mil hectáreas 
de cultivos de este alimento en 
beneficio de cerca de mil productores, 
quienes accederán a asistencia técnica, 
explicó que el objetivo es dejar de 
depender de las importaciones.

“De lo que los mexicanos 
consumíamos de maíz, el 77 por 
ciento se producía en México, 25 años 
después, 2025, solamente el 47 por 
ciento, solo el 47 por ciento de lo que 
consumimos de maíz los mexicanos se 
produce en México. Es decir, caímos 30 
puntos de autonomía en la producción 
contra el consumo de maíz. Es un dato 
escalofriante”.

El secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Eduardo Ron Ramos 
explicó que este programa responde a la 
importancia de atender la degradación 
de los suelos agrícolas e integrar apoyos, 
estrategias y tecnología para este fin.

“Jalisco es el primer estado del 
país en ofrecer apoyos directos 
para que nuestros productores 
incorporen tecnología emergente, 
drones, estaciones agroclimáticas, 
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El programa responde a la importancia de atender la degradación de los suelos agrícolas.

Maye Villa dijo que se 
conmemora una historia 
de generosidad.
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Celebra DIF Jalisco aniversario del Asilo Leónidas K. Demos
Redacción/Quadratín Jalisco

Con una convivencia para las y 
los residentes, el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia 

(DIF) Jalisco celebró el 54° aniversario 
del Asilo Leónidas K. Demos. 

Maye Villa de Lemus, presidenta de DIF 
Jalisco destacó que conmemorar este 
aniversario es rendir homenaje a una 
historia de generosidad y compromiso 
que, después de más de cinco décadas, 
continúa transformando vidas.

“Quiero mirar a los ojos a cada uno de 
ustedes, residentes del asilo y decirles 
que ustedes son muy importantes, que 

sus vidas, sus memorias y su presencia 
nos inspiran, que no están solos o 
solas, ni olvidados, que aquí hay una 
comunidad que los abraza y que los 
reconoce como el tesoro que son”, 
expresó Villa de Lemus.

Asimismo,  agradeció al personal del 
asilo, a las familias y a los organismos  
de la sociedad civil por sumar esfuerzos 
y hacer comunidad, recordando que 
el acompañamiento a las personas 
adultas mayores no debe ser temporal, 
sino permanente. 

“Celebremos con música, con baile 
y con alegría, sobre todo con gratitud. 
Celebremos estos 54 años como un 

testimonio de lo que podemos lograr 
cuando trabajamos con el alma y para 
el alma”, les reiteró la presidenta de DIF 
estatal a las y los 27 residentes, así como 
al personal operativo de este centro 
asistencial.

Leticia Guadalupe Romero Lima, 
directora de Atención a las Personas 
Adultas Mayores, recordó que el asilo 
es también un espacio de memorias, 
historias y aprendizajes. Señaló que, 
gracias al respaldo de diversos aliados, 
se ha fortalecido una red de apoyo y 
respeto en torno al Día Mundial de Toma 
de Conciencia del Abuso y Maltrato en 
la Vejez.

Este programa llegará a 15 mil 935 
estudiantes de nivel básico en Ocotlán, 
representando un respaldo para la 
economía de las familias. La inversión 
bipartita del Gobierno del Estado y el 
Municipio de Ocotlán asciende a 24.7 
millones de pesos.

También fue entregada la renovación 
integral de la Escuela Primaria 
Graciano Sánchez, que constó de la 
construcción de dos módulos con 12 
aulas, incluyendo un Aula Google, así 
como direcciones, módulos de baños y 
bodegas.

Fueron habilitadas áreas de 
desayunadores, juegos, cancha de 
fútbol sintético, patio cívico, andadores 
accesibles y se rehabilitaron baños, 
pintura general y muros perimetrales; 
esto con una inversión de 45.4 millones 
de pesos.

Mientras, la Secretaría de Educación 
de Jalisco entregó un Aula Jalisco 
Digital equipada con 40 Chromebooks 
y un carrito de carga. La comunidad 
estudiantil beneficiada superó los 350 
alumnos y alumnas del turno matutino 
y vespertino.

sensores de suelo y humedad, temas 
de información que permitan tomar 
mejores decisiones”, explicó Ron Ramos.

Además, como parte de las 

actividades de esta gira en Ocotlán, 
fueron entregados paquetes escolares 
del programa ¡Listo Jalisco! en la Escuela 
Primaria Federal Graciano Sánchez.
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Realizan Foros de Consulta 
Turística Jalisco 2030

Se trata de una serie de encuentros regionales para fomentar la participación 
en la construcción de estrategias y líneas de acción 

Redacción/Quadratín Jalisco

La Secretaría de Turismo de Jalisco 
(Secturjal), pondrá en marcha los 
Foros de Consulta Turística Jalisco 
2030, con el objetivo de escuchar 

las voces que integran el sector turístico 
y abrir un espacio de diálogo en torno 
a las oportunidades y desafíos actuales.

Se dio a conocer en un comunicado 
que, se trata de una serie de 
encuentros regionales para fomentar 
la participación en la construcción de 
estrategias y líneas de acción del Plan 
Estatal de Turismo 2025–2030.

Michelle Fridman Hirsch, secretaria 
de Turismo del Gobierno de Jalisco, 
junto con diversos líderes del 
sector, encabezarán las mesas de 
trabajo y paneles que abordarán 
temas como turismo regenerativo, 
ciudades creativas, inclusión social, 
sostenibilidad, profesionalización y 
planeación territorial, entre otros.

Los foros se llevarán a cabo en cuatro 
fechas distintas en sedes estratégicas, 
esto es, el 24 de junio en Guadalajara, 
el 25 de junio en Puerto Vallarta, el 7 de 
julio en Ahualulco de Mercado —como 
sede del foro sobre Pueblos Mágicos e 
interior del estado—, y el 9 de julio en 
Cihuatlán.

Previo a cada foro, se conforman 
paneles de expertos con enfoque 
temático por sede, lo que permite 
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Los foros se llevarán a cabo en cuatro fechas distintas en sedes estratégicas.

El objetivo de estas mesas es fortalecer las 
capacidades locales.

Q
u

ad
ra

 Q
u

ad
ra

tín
 tí

n

Promueven mejores prácticas hacendarias 
Redacción/Quadratín Jalisco

Autoridades municipales de las 
regiones Altos Norte, Altos Sur, 
Centro y Ciénega participaron en 
las primeras Mesas Regionales 

de Trabajo del Consejo Estatal 
Hacendario 2024–2027, 

organizadas por la 
Secretaría de la 

Hacienda Pública 
de Jalisco.

Durante las jornadas, realizadas en 
San Miguel el Alto y en Tlajomulco 
de Zúñiga, se abordaron temas clave 
para mejorar la gestión de las finanzas 
públicas a nivel local, como estrategias 
para incrementar la recaudación, el 
manejo del Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social Municipal 
(FAISMUN) y la elaboración del 
anteproyecto de Ley de Ingresos 2026.

Entre las actividades, se compartieron 
experiencias exitosas, como la 

presentada por el municipio de 
Tlajomulco en el fortalecimiento de sus 
ingresos propios.

Las sesiones estuvieron a cargo 
de especialistas del Instituto para el 
Desarrollo Técnico de las Haciendas 
Públicas (INDETEC), BANOBRAS y la 
propia Secretaría de Hacienda estatal, 
quienes brindaron herramientas técnicas 
y orientación a tesoreros y personal 
administrativo de los municipios 
asistentes.

contextualizar los temas, identificar 
información clave y generar insumos 
técnicos validados. 

Esta etapa garantiza la pertinencia 
de los contenidos, optimiza la 
participación y fortalece la toma de 
decisiones estratégicas.

Entre los panelistas confirmados 
se encuentran Enrique de la Madrid, 
Ex Secretario de Turismo Federal; 
Cuitláhuac Gutiérrez, Presidente de la 
Cámara Nacional de Aerotransportes; 
Gary Grimmer, Executive Chairman 
en Gaining Edge; Eduardo Martínez, 

Director General de CIE Eventos 
Especiales; Carrie Wilder, Senior 
Director de Expedia Group; Claudia 
Herrera, Directora de Destinos en 
México y Latam en Despegar;  Enrique 
Calderón, Vicepresidente de Upscale & 
Luxury Grupo Posadas; Felipe Pires, VP 
Iberoamerica en Beautiful Destinations; 
y Eduardo Valdez, Consultor Senior de 
Política Pública en Airbnb, entre otros.

El foro de Guadalajara estará dedicado 
a los retos y oportunidades de 
hacer turismo en un núcleo urbano, 
mientras que en Puerto Vallarta, 
el encuentro girará en torno a la 
transición del modelo todo incluido 
hacia un enfoque más incluyente y 
sostenible.
Para el foro del interior y Pueblos 
Mágicos, en Ahualulco de Mercado, 
la conversación estará enfocada 
en temas como descentralización 
turística y experiencias con identidad 
dentro de un entorno de comunidad, 
patrimonio y cohesión social.

FORO GUADALAJARA
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Haremy Reyes/Quadratín  

La restauración de la Catedral de Guadalajara 
tras las pintas realizadas el pasado 8 de marzo 
ya se encuentra en su primera etapa, informó 
el cardenal José Francisco Robles Ortega, 

quien detalló que ya se eliminó la parte más visible 
de los daños. 

“Ya quitaron lo más fuerte de las pinturas. 
Entiendo que falta profundizar con un método 
especial para eliminar los rastros”, explicó. 

El Cardenal dijo confiar en que las autoridades 
tomen medidas preventivas ante futuras 
manifestaciones para evitar actos vandálicos, sin 
coartar el derecho a la protesta. “Que se respete 
la libertad de manifestarse, pero también que 
se hagan esfuerzos para proteger edificios, 
instituciones y personas que no tienen relación 
directa con las causas de la marcha”, subrayó. 

El plazo para concluir la limpieza aún no está 
definido, pues la segunda fase requiere tecnología 
especializada, de acuerdo con los informes 
recibidos por la Arquidiócesis. 

Por otro lado, mencionó que el reciente 
nombramiento de un mexicano como responsable 
de la coordinación de los viajes pontificios 
representa un servicio valioso al papado, aunque 
aclaró que ello no significa que México obtenga 
privilegios por tener a un connacional en esa 
posición. 

“No es cosa de influencias. No porque tengamos 
un mexicano ahí vamos a gozar de un privilegio. 
Deseamos que tenga mucho éxito en este servicio 
que la Iglesia le pide en favor del Papa”, expresó el 
Arzbispo.

Avanza limpieza de 
grafitis en Catedral: 
Robles Ortega
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La segunda fase de limpieza requerirá tecnología 
especializada, explicó el purpurado.
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Impulsan en Jalisco la educación 
no sexista en el servicio público

Los trabajadores del Estado fueron invitados a ver la película 
europea Close, que narra la amistad entre dos adolescentes

Redacción/Quadratín Jalisco

En el marco del Día Internacional 
de la Educación No Sexista, 
conmemorado cada 21 de junio, 
el Consejo Estatal de Seguridad 

Pública (CESP), a través de su Centro 
de Prevención Social del Estado, realizó 
un cine-debate para fortalecer las 
capacidades del servicio público en la 
prevención de todo tipo de violencia, 
especialmente hacia niñas y niños.  

La actividad se realizó en la sala 
del Cine Museo Cabañas, con 
la participación de 90 personas 
provenientes de 18 municipios 
de Jalisco —policías, personal de 
prevención del delito y representantes 
de ocho instituciones con contacto 
directo con infancias—, quienes vieron 
Close (2022), una película europea que 
narra la complejidad de la amistad entre 
dos adolescentes y los efectos que los 
estereotipos de masculinidad pueden 
tener sobre la identidad, el afecto y la 
violencia. 

Lorena López Guízar, secretaria 
Ejecutiva del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública agradeció la 
participación activa del personal 
convocado, y llamó a multiplicar los 
aprendizajes en escuelas, dependencias 
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Hicieron un llamado a multiplicar los aprendizajes sobre la educación no sexista en las escuelas.

La revista ofrece una mirada a la evolución histórica de los derechos de la diversidad sexual.
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CEDHJ publica revista dedicada a los derechos LGBTIQ+ 
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de visibilizar 
los desafíos que enfrenta la 
población de la diversidad sexual 

en Jalisco y promover una cultura 
de inclusión y respeto, la Comisión 
Estatal de Derechos Humanos Jalisco 
presentó la edición número 22 de su 
revista Derechos Fundamentales a 
Debate, centrada en los derechos de 

las personas LGBTTTIQ+. 
El contenido de esta edición 

aborda temas clave como 
los obstáculos jurídicos 

que persisten en el 
re c o n o c i m i e n t o 

pleno de sus 

derechos, la necesidad de erradicar 
prácticas discriminatorias como los mal 
llamados métodos de conversión, y los 
retos éticos y legales relacionados con 
la reproducción asistida y la maternidad 
subrogada en parejas del mismo sexo, 
explicó la quinta visitadora general, 
Mariana Márquez Laureano. 

“Esta edición no sólo es una 
publicación, es un espacio de 
diálogo, reflexión y análisis crítico. A 
través de investigaciones rigurosas 
y testimonios valientes buscamos 
situar estos temas en el centro del 
debate público, para promover una 
transformación social e institucional 
que garantice la igualdad y no 
discriminación”. 

es una importante herramienta en 
contra de la discriminación y la violencia 
de género. 

“Alejarnos de la ternura y el cuidado 
nos está acercando cada vez más 
a lógicas de violencia”, dijo Gabriel 
Molina Huerta, quien fue el experto 
invitado para guiar este cine-debate 
y responsable de la Jefatura de 
Masculinidades en el Gobierno de 
Zapopan. 

Posterior a la proyección, se abrió 
un espacio de diálogo y análisis en el 
que se abordaron cuestionamientos 
como el significado de ser hombre en 
nuestra sociedad, el miedo a mostrar 
ternura y se exploró qué pasaría si, 
desde sus funciones, los participantes 
fomentaran el cuidado como valor 
público y acompañaran a las infancias 
en un camino libre de estereotipos.  

“Nos toca desde la Prevención 
Social, desde la función pública seguir 
promoviendo esas lógicas de ternura, 
cuidado y respeto entre todas las 
personas, en especial entre hombres”, 
afirmó el experto. 

y espacios comunitarios de los 
municipios de Jalisco. 

El ejercicio fue una invitación a las y 

los servidores públicos a sensibilizarse 
sobre su rol desde la empatía, así como 
a reafirmar que la labor de prevención 
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Redacción/Quadratín Jalisco

Durante la última semana y poco 
antes de que concluya el ciclo 
escolar, el programa estatal 
Jalisco con Estrella llegó a las 

primarias de Tlajomulco de Zúñiga, 
José Vasconcelos, Manuel González 
Hinojosa y Miguel Hidalgo, donde 
también fueron anunciadas obras de 
rehabilitación y modernización, con una 
inversión cercana a los 28 millones de 
pesos, detalló el presidente municipal, 
Gerardo Quirino Velázquez Chávez. 

“En coordinación con el área 
de Infraestructura Educativa, fue 
seleccionada para recibir este año una 
inversión de 17 millones de pesos. Esto 

Jalisco con Estrella beneficiará 
a 55 escuelas de Tlajomulco
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Se realizarán mejoras significativas en los planteles, mencionó el alcalde, Gerardo Quirino.

de pesos para rehabilitar sus aulas y 
dignificar las condiciones de estudio de 
sus alumnas y alumnos. 

“Hoy venimos a esta escuela a 
cumplir lo que prometimos: mejorar 
las condiciones para que nuestras 
niñas y niños estudien mejor”, expresó 
el alcalde, quien agradeció a madres, 
padres de familia y docentes por ser 
pilares en la educación de la niñez. 

La tercera visita de la semana fue a la 
primaria Miguel Hidalgo, donde Quirino 
Velázquez anunció una inversión de 7.1 
millones de pesos. Allí se construirán 
dos aulas nuevas, la dirección con su 
anexo, una bodega y se realizará una 
rehabilitación integral del plantel. 

Aseguró que Tlajomulco será uno 
de los municipios más beneficiados 
del estado, ya que 55 escuelas serán 
intervenidas este año como parte de la 
primera etapa del programa.

permitirá mejorar significativamente 
el plantel: aulas nuevas, baños, 
espacios deportivos, todo lo necesario. 
Venimos a coordinarnos porque 
las obras comenzarán muy pronto”, 

anunció el alcalde durante su visita al 
fraccionamiento Real del Valle. 

En el caso de la primaria Manuel 
González Hinojosa, ubicada en Paseo 
Los Agaves, se canalizarán 3.6 millones 

El programa llegó a las 
primarias José Vasconcelos, 
Manuel González Hinojosa 

y Miguel Hidalgo en la 
última semana
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Reforestación: plantan 
200 árboles en La Normal
Redacción/Quadratín Jalisco

Con la plantación de 200 árboles 
en la Glorieta de La Normal, el 
gobierno de Guadalajara continúa 
con su plan de arbolado urbano 

que busca colocar 20 mil ejemplares en 
distintos puntos de la ciudad antes de 
que termine 2025. 

Los árboles, con una altura mínima 
de tres metros, fueron sembrados 
en colaboración con la Secretaría de 
Medio Ambiente y Desarrollo Territorial 
y la Secretaría de Administración del 
gobierno de Jalisco, que aportaron la 
mitad de los ejemplares. 

En esta zona se colocaron especies 
nativas como fresno, rosa morada, 
parota y guamúchil, con el objetivo 
de garantizar una mayor tasa de 
sobrevivencia y adaptabilidad al clima 
local. 

El plan contempla reforestar colonias 
con déficit de vegetación, consolidar 
corredores verdes en avenidas 
principales, dar mantenimiento al 
arbolado existente, producir árboles 
nativos y aprovechar residuos forestales. 

También se busca involucrar a la 
ciudadanía a través de un programa de 
adopción vecinal. Del total proyectado, 
mil árboles se plantarán en el Centro 
Histórico, siete mil 300 en corredores 
verdes, cuatro mil 700 en parques y 
unidades deportivas, tres mil 500 en 

banquetas mediante adopción y otros 
tres mil 500 en el oriente de la ciudad. 

Quienes deseen solicitar un árbol 
para su banqueta pueden hacerlo 
enviando sus datos a: arboladourbano@
guadalajara.gob.mx. 

Entre las avenidas que serán 
intervenidas como corredores verdes 
están Calzada Independencia, López 
Mateos, Lázaro Cárdenas, Juan Pablo II, 
Vallarta-Juárez, Revolución y el Anillo 
Periférico, entre otras.
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El plan contempla reforestar zonas con déficit de vegetación y consolidar corredores verdes.

El 82% de los sancionados tuvo que realizar 
trabajo comunitario.
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Multan a 600 
personas por 
tirar basura 
en la calle

Redacción/Quadratín Jalisco

Desde el 1 de octubre del 2024 al 
15 de junio de 2025, la Comisaría 
de Seguridad Ciudadana de 

Guadalajara ha llevado ante el Juez 
Cívico a 596 personas por tirar basura 
en la vía pública y el 82 por ciento fue 
sancionado con trabajo comunitario. 

De los sancionados, 491 de las 
personas que fueron sorprendidas 
contaminando la vía pública fueron 
ordenadas por el Juez Cívico con 
trabajo comunitario y 105 cumplieron 
con el arresto. 

Las cinco colonias en las que más 
se ha detectado a personas que tiran 
basura son: Jardines del Bosque, con 
59 detenidos; la Moderna con 42; Santa 
Teresita y la Del Fresno, con 19; y la 
Colonia Atlas, con 15. 

Tirar basura es una falta administrativa 
según la fracción I del Artículo 16 del 
Reglamento de Justicia Cívica del 
Municipio de Guadalajara. 

Ahí se establece que contaminar 
las vías o sitios públicos o privados, al 
arrojar animales muertos, escombros, 
basura, desechos orgánicos, sustancias 
fétidas, inflamables, corrosivas, 
explosivas, tóxicas o similares; en 2025 
puede ameritar una sanción de entre 
dos mil 263 y 226 mil 280 pesos o un 
arresto de entre 24 y 36 horas.

Elige población qué programas auditará en 2025
Redacción/Quadratín Jalisco

Con más de 435 mil votos emitidos, 
los habitantes de la capital de 
Jalisco eligieron cinco programas y 

áreas municipales que serán auditados 
este 2025 como parte del modelo de 
Auditorías Participativas impulsado 

por la Contraloría Ciudadana de 
Guadalajara. 

Las autoridades explicaron 
que este ejercicio de 

vigilancia ciudadana, 
que se realiza 

por tercer 

año consecutivo, permite que las 
personas decidan directamente qué 
parte del presupuesto público debe ser 
fiscalizado. 

Las cinco áreas seleccionadas fueron: 
mantenimiento de vialidades, programas 
de becas, reducción o condonación de 
multas, procedimientos de mediación 
y mantenimiento de mercados 
municipales, explicó la contralora 
ciudadana, Alejandra Hernández. “Las 
tapatías y los tapatíos seleccionaron cinco 
programas o dependencias que deberán 
ser auditadas durante este 2025”.

Se colocaron especies 
nativas como fresno, 
rosa morada, parota 
y guamúchil, con el 

objetivo de garantizar 
una mayor tasa de 

sobrevivencia

Serán 5 programas los que se vigilarán en 
Guadalajara.
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La Arriera es y en el 
cine la encontramos 

En entrevista con Quadratín Jalisco, la directora Isabel Cristina Fregoso y las 
actrices Andrea Aldana y Ale Cosío, hablan sobre esta historia grabada en Jalisco  

Diana Beas/Quadratín Jalisco 

 

La Arriera comienza su cabalgata 
en el cine. El pasado viernes se 
estrenó esta cinta de la directora 
Isabel Cristina Fregoso y que sitúa 

la historia en un Jalisco de 1917.  
La trama gira en torno a Emilia, una 

adolescente que desde su corta edad 
ha tenido que enfrentarse a grandes 
retos. Ahora, la misión que emprende 
es la búsqueda de su padre, en donde el 
camino no será fácil, pero le ayudará a 
redescubrirse y aceptarse tal cual como 
es, sin temor al que dirán.

“Es un viaje a un México de hace 100 
años y está color, porque si bien hay 
películas de época en blanco y negro, 
creo que el mayor regalo también de 
La Arriera es que te da todas estas 
imágenes tan reales a todo color y 
con una gran fotografía, por eso nos 
llevamos el Premio a Mejor Fotografía 
en el Festival de Guadalajara (2024), y 
es un conjunto de muchas cosas”, relata 
en entrevista para Quadratín Jalisco 
Andrea Aldana, quien es la protagonista 
de esta historia. 

El hacer su primer protagónico en cine 
y que fuera un personaje como Emilia, 
que rompe con todos tabúes de una 
sociedad de 1917, también le ayudó a 
Andrea, porque en esa construcción su 
familia jugó un papel muy importante. 

“Fue un viaje también interno, por el 
que yo tuve que pasar de cuestionarme 
muchas cosas, y de tener que acercarme 
a mi madre, y a mi abuela, y tener que 
tener esas conversaciones que no son 
tan gratas, porque tocan fibras. Pero son 
temas que yo tenía que saber también, 
para que me abriera también este otro 
lado, que quizá yo no sabía acerca de 
mi familia, y de mi linaje, que también 
son parte de mí. Entonces fue duro, 
pero necesario, para entender ciertas 
cuestiones de la época, y de las mujeres 
que hubo antes que yo”, comenta. 

En este viaje, Emilia no está sola, Caro, 
su hermana por azares del destino 
juega un papel muy importante para 
que la joven protagonista salga a un 
mundo donde los hombres dominaban. 
Este personaje fue interpretado por 
Ale Cosío, quien cuenta sobre su 
experiencia en La Arriera. 

“Trabajar con Caro fue muy, muy 
bonito, porque incluía los retos de 
aprender las labores de campo, y 
también el personaje de una forma 
funge como apoyo para Emilia, y para 
que pueda pasar por este viaje, y siento 
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Esta cinta narra la historia de Emilia, una adolescente que emprende un viaje para buscar a su padre.  

que por fuera también estaba viviendo 
algo así, porque de repente yo veía a 
Andrea muy cansada, o viniendo de 
días muy largos que le tocó a ella filmar 
y a mí no me tocó, entonces como que 
de repente en el querer ayudar era nada 
más estando, y siento que es un poco 
como lo que hace Caro en la película”.  

Para Isabel, Andrea y Ale, el mayor 
anhelo es que está cinta le deje algo a 
cada uno de los que decidan ir al cine a 
ver esta película hecha en Jalisco. 

“A mí me gustaría dejar en la gente 
que vaya a ver la película satisfacción, o 
sea salir con el gusto de haber visto una 
buena película, de disfrutar el trabajo 
creativo, bien realizado, bien hecho, 
salir con la intención de preguntarse 
sobre su pasado, sobre sus decisiones, 
sobre cómo vivieron sus abuelas, su 
mamá, cómo fue su educación de 

alguna manera, o sea, como lo que 
decimos el linaje que viene desde atrás, 
su árbol genealógico, pero con gusto, 
así como con placer de indagar, eso me 
gustaría”, expone Andrea. 

Para la directora Isabel “a mí me 
gustaría que salieran con la inspiración, 
porque así me sentí yo cuando estuve 
en la producción, de la importancia 
que es procurarse a uno mismo y 
escucharse y que eso no es egoísta, es 
amor también hacia tu persona y es 
muy importante”.

 Y para finalizar Ale: “me encantaría 
que la gente se quede con estas 
ganas de explorar y sin miedo 
de salir de su zona de 
confort y que sigan 
c u e s t i o n á n d o s e 
y sigan siendo 
libres”. 
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Sugiere Trump nuevo liderazgo 
para Irán tras golpe nuclear

La declaración se da un día después de que Estados Unidos lanzara ataques 
estratégicos contra instalaciones nucleares iraníes clave

Alejandra Reyes/Quadratín Hispano

El presidente Donald Trump 
sugirió este domingo que un 
cambio de liderazgo en Irán 
podría ser una consecuencia 

natural si el régimen actual no logra 
“hacer que Irán sea grande otra 
vez”. Esta declaración llega un día 
después de que Estados Unidos 
lanzara ataques estratégicos contra 
instalaciones nucleares iraníes clave.

En una publicación en su red social 
Truth Social, el mandatario cuestionó 
la reticencia a usar el término “Cambio 
de Régimen”, pero planteó la pregunta 
sobre por qué no ocurriría tal cambio 
tras lo que describió como un “golpe 
devastador” al programa nuclear del 
país.

Más temprano ese día, Trump había 
anunciado que los bombarderos 
furtivos B-2, responsables de los 
ataques, habían aterrizado de forma 
segura, y felicitó a los pilotos por su 
“excelente trabajo”.

También insistió en que el daño a 
los sitios iraníes fue “monumental”, 
desestimando el escepticismo de 
algunos críticos sobre el éxito de la 
operación militar.

Sus comentarios sobre la posibilidad 
de un cambio de régimen, aunque 

A
rc

h
iv

o 
Q

u
ad

ra
tín

El presidente Donald Trump.

El buque escuela Cuauhtémoc chocó el pasado 17 de mayo.
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Conmemoran a caídos en tragedia del Buque Cuauhtémoc
Melissa Pérez-Segnini/Quadratín Hispano

A 35 días del accidente del buque 
escuela Cuauhtémoc, que 
colisionó contra el puente de 

Brooklyn y dejó a una cadete y un 
marino muertos, este domingo se 
realizó una ceremonia en el punto de 
la tragedia. 

Luis Martínez, mexicano 
habitante de Brooklyn y 

organizador del evento, 
indicó a Quadratín 

Hispano que buscan 
que la presidenta 

de México, 

Al menos 240 edificios 
residenciales han quedado 
destruidos en Israel tras el 
impacto de misiles iraníes, 
lo que ha dejado a unas 
nueve mil personas sin 
vivienda al norte de Tel 
Aviv, informó un portavoz 
del Comando de Frente 
Interno.
En total, dos mil 
apartamentos fueron 
afectados, obligando 
al gobierno israelí a 
endurecer nuevamente 
las medidas de seguridad: 
escuelas, centros de 
trabajo y servicios no 
esenciales permanecen 
cerrados, con unos 10 
millones de personas 
confinadas en sus 
hogares.

RESPONDE IRÁN A EU 

formulados como una pregunta 
retórica, marcan una escalada en 
la retórica estadounidense sobre el 

futuro político de Irán, y sugieren 
un objetivo más allá de la mera 
destrucción de capacidades nucleares.

Claudia Sheinbaum, les apoye para 
realizar una serie de placas en honor 
a América Yamilet Sánchez, de 20 
años, y Adal Jair Marcos, de 23.

Con mariachi fueron recordados la 
cadete veracruzana y el marino de 
Oaxaca, una pequeña placa con la 
Virgen de Guadalupe, que quieren 
llevar a gran escala, flores y banderas 
mexicanas. 

Además, se observaron en la reja 
que divide la caminería del East 
River, pancartas en las que piden 
respuestas sobre el suceso, pues 
consideran que ha sido tardado el 
estudio preliminar.

 


